Escambras

SEMANARIO PROVINCIAL DE SANCTI SPÍRITUS | No. 26 | Año XLIV | 1.00 peso | www.escambray.cu

cultura

Cruzada

por el arte Vuelve a las comunidades espirituanas la ruta teatral por los

caminos del Che



Un sacrificio por los demás

Tal precepto animó las batallas del Mayor General Serafín Sánchez Valdivia hasta el fin de sus días

CUBR

VEITIA

Sábado 02

Julio 2022

"AÑO 64 DE LA REVOLUCIÓN"

deporte

Puñetazos encontrados

El boxeo espirituano festeja sus resultados en el Playa Girón y llora por Sehara

»′/



Las playas trinitarias figuran entre las principales opciones recreativas del territorio. /Foto: Vicente Brito

Un verano a la medida

Este sábado comienza la etapa estival con numerosas propuestas recreativas en toda la provincia. Opciones culturales, el Campismo, apertura de áreas de baño y ofertas gastronómicas sobresalen en el programa de actividades



Redacción Escambray

En medio de las conocidas limitaciones económicas por las que atraviesa el país, este sábado se inicia oficialmente la etapa de verano en Sancti Spíritus con numerosas propuestas recreativas para el disfrute de la población que tendrán sus actividades centrales en la ciudad del Yayabo, el Cordón Playa de Trinidad y la instlación de Campismo Bamburanao, en Yaguajay.

Dentro de las opciones sobresalen las culturales que comenzarán este propio 2 de julio con la Feria de los Güijes, fiesta que se iniciará a las nueve de la mañana en varias zonas del Centro Histórico de la ciudad espirituana —calles Llano, Padre Ouintero y Manuel Díaz, así como el Teatro Principal, Casa de las Promociones Musicales, Centro Provincial de Casas de Cultura y Casa de la Guayabera— con un ritual dedicado al río Yayabo y a los güijes en una de sus márgenes; sucesivamente tendrán lugar ese propio día las diversas propuestas diseñadas para todos los grupos etarios.

Conciertos, inauguración de exposiciones, intervenciones públicas, juegos tradicionales, expo-ventas de objetos y servicios y presentaciones teatrales amenizarán las dos jornadas de este primer fin de semana.

Entre las invitaciones especiales del programa se distinguen las presentaciones de la trovadora santaclareña Yeni Turiño y el actor Yasmany González, así como el domingo en la mañana el concierto homenaje nor el centenario de la Parranda Típica Espirituana.

Las actividades planificadas para este verano incluven la habilitación de varias áreas de baño, piscinas y las playas del territorio, en tanto los sectores de la Cultura y la Gastronomía, el Inder y otros organismos también extenderán sus acciones hasta las diferentes comunidades de la provincia.

CORDÓN PLAYA

Cuando de verano se habla, la playa resulta una de las opciones más atractivas.

Por ello, las áreas del litoral sur de Trinidad devienen uno de los escenarios preferidos y de mayor concurrencia durante la temporada

Ancón, María Aguilar, La Boca y Río Caña se habilitaron como áreas de baño del cordón playa trinitario, todas certificadas por el Centro Municipal de Higiene y Epidemiología y donde se distribuyeron alrededor de 30 puntos de venta pertenecientes al sector no estatal, que en esta ocasión asume el peso acaduramiantos da las activ partir de las limitaciones que hoy enfrenta el país.

Para la apertura, que tendrá lugar este domingo 3 de julio en Playa Ancón a partir de las diez de la mañana, están convocadas las instituciones culturales, el Inder v varios actores económicos para garantizar diversas opciones recreativas a los bañistas que lleguen hasta el lugar.

CAMPISMO TAMBIÉN SE SUMA

Luego de dos veranos sin acoger a vaca-

cionistas debido a la pandemia de la covid, el Campismo Popular en Sancti Spíritus inicia este sábado oficialmente el período estival. cuya arrancada tendrá matices especiales en Bamburanao, Yaguajay.

Dicha instalación sobresale por su quehacer integral en la última etapa en cuanto a la eficiencia lograda en los diferentes procesos, manifestó la directora de Operaciones de la entidad, Tamara Valdés Gómez.

La funcionaria agregó que los veraneanservicio dienondrán de los nueva cafetería en Bamburanao, ahora ubicada más cerca de la piscina; que también recibe mejora, con la pintura de sus áreas

Valdés Gómez indicó que la entidad espirituana comercializa en estos momentos las reservaciones correspondientes a julio y que más adelante se procederá con las de agosto en las unidades de venta habituales.

(Con información de Lisandra Gómez, Ana Martha Panadés v Enrique Oiito)

2 • OPINIÓN Sábado | 2 de julio del 2022

Quedar disponible, quedar en la calle

Solo un kamikaze quisiera verse hoy en los zapatos de los más de 2 300 trabajadores espirituanos que enfrentan el proceso de disponibilidad laboral; que significa, en la concreta, la posibilidad real de perder el empleo con el consiguiente trauma personal y familiar, agravado por la inflación minorista, que ha picado y se ha extendido hasta las gradas del jardín central.

Ante todo, pongamos este proceso en su lugar: aunque no constituye una novedad en materia laboral, hoy está más asociado a la implementación del paquete de medidas aprobadas para el fortalecimiento de la empresa estatal socialista, con un punto fijo en el horizonte: el logro de la eficiencia económica, que debe redundar en un alza productiva y de servicios.

Sin embargo, habría que preguntarse si cortar el vínculo laboral acaso no es el camino más fácil encontrado por algunas administraciones en la búsqueda a ultranza de ese objetivo, que presupone la obtención de utilidades y su reparto en los colectivos.

Donde se pensó y obró así resulta cuestionable, como sucedió en la Empresa Provincial de Acueducto y Alcantarillado; anomalía constatada por Rodolfo Gallego Soriano, miembro del Secretariado de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC) en la provincia.

Obviamente, la eficiencia no cae del cielo, como tampoco las fuentes alternativas de ingreso, que están sujetas a destrabar todo el pensamiento innovador y poner este en función de ello, como si se tratara de la economía hogareña.

El sentido común indica, asimismo, que el proceso de disponibilidad nazca de conjunto con la conformación del plan anual de la economía de cada entidad, cuyo diseño supone tanto el pronóstico de los niveles productivos como de los recursos humanos a emplear, entre otras variables.

Lo anterior no niega otro razonamiento: el proceso de disponibilidad es pariente cercano del fenómeno de las plantillas infladas, diana del líder histórico de la Revolución cubana, Fidel Castro, en varias de sus intervenciones, y criticado, además, por el Presidente Miguel Díaz-Canel Bermúdez, quien ha calificado de empresas "cabezonas" a aquellas entidades con una cifra desmedida de cuadros. funcionarios y trabajadores en el área administrativa, en detrimento de los vinculados directamente a la producción y a la prestación de servicios.

No obstante, paradójicamente es usual encontrar que la disponibilidad afecte al personal directo, en lugar del indirecto o de apoyo; realidad solo explicable si augura. como razón esencial, un desplome de la actividad productiva, debido a una baja en la entrada de materias primas y otros insumos.

En ese contexto y sin dejarnos seducir por el paternalismo, tan pernicioso, hay estadísticas que deben leerse con toda la sensibilidad del mundo. De acuerdo con la Subdirección de Empleo de la Dirección Provincial de Trabajo y Seguridad Social, entre las entidades con números nada desestimables de procesos de disponibilidad concebidos para este año se encuentran la Empresa Integral Agropecuaria con 350 trabajadores; la Porcina, 281; Provincial de la Industria Alimentaria, 200; Provincial de Transporte, 192, y Provincial de Acopio, 179. No menos relevantes son las sumas previstas en la Agroindustrial de Granos Sur del Jíbaro (123), Agropecuaria Obdulio Morales (122) y en la de Tabaco Torcido (100).

Que el Consejo de Ministros le levara ancla a la autonomía de las empresas, a tenor de un mandato constitucional, no equivale a desmarcarse de lo legislado, en lo fundamental del Código de Trabajo y su reglamento correspondiente, entre otras normativas.

Aun cuando las empresas pueden decidir su plantilla laboral, no le deben echar tierra y darle pisón a lo dispuesto: en el sector estatal los trabajadores pueden ser declarados disponibles debido a procesos de reorganización de los órganos, organismos, entidades nacionales, consejos de la administración y organizaciones superiores de dirección empresarial.

También se justifica al suceder cambios técnicos o tecnológicos, al disminuir el nivel de actividad, al estudiarse la organización del trabajo u otras medidas que permitan un uso más racional de la fuerza de trabajo, y al fusionarse o extinguirse entidades, como fueron CubaTaxi y Taxis-Cuba en la provincia, donde, por motivos obvios, los disponibles se concentran en el personal de las áreas administrativas de esas entidades.

En cualquiera de las circunstancias, el principio de la idoneidad demostrada regirá el proceso de determinación de los trabajadores que permanecen en la entidad y de los disponibles; análisis que debe estar apuntalado por las evaluaciones periódicas del desempeño individual.

Decimos "debe" por cuanto estas últimas muchas veces no se realizan e, incluso, cuando se efectúan, la superficialidad, en no pocas empresas y unidades presu-



Enrique Ojito Linares

puestadas, campea por su respeto; es decir, no valen ni un comino en el momento de decidir con justedad quién se queda y quién se va.

En dicho proceso y por ley, la organización sindical no puede ser un cero a la izquierda. Alertar, asesorar, velar por el cumplimiento de lo instituido y el apego a los derechos de los trabajadores son obligaciones que van a la cuenta del sindicato, el cual, en algunos centros, ha dado indicios de parcialidad y favoritismo.

No es presunción; lo admite con toda honestidad Oslidia López Martín, integrante del Secretariado de la CTC en la provincia, órgano que ha encerrado en círculo rojo el objetivo 8 del XXI Congreso, dirigido a prestarle especial atención al tratamiento de las interrupciones laborales —condición previa a quedar disponible— y a exigir la reubicación de los trabajadores afectados.

Inquieta sobremanera que el sistema empresarial no esté precisado por norma en informar las plazas vacantes a los burós municipales de empleo, lo cual se la pone más difícil a los trabajadores disponibles, quienes pudieran ser reubicados en esos puestos, de por sí escasos, sobre todo en Trinidad, Fomento y Yaguajay.

Preocupa en demasía que en entidades como en la Empresa Provincial de Acopio y en la de Farmacias y Ópticas, ante la cercanía de los procesos de disponibilidad las administraciones adopten medidas como el cierre de contratos por tiempo determinado, en quebranto de los derechos de los trabajadores.

Sobre ello podría redactar un tratado el área de Asuntos Laborales y Sociales de la CTC en el territorio, que notifica 15 reclamaciones en el 2022 por este motivo; eiemplo palmario, igualmente. de debilidades en el funcionamiento y proyección de las organizaciones sindicales implicadas, urgidas de asumir, en tales casos, sus funciones con responsabilidad, en primera y última instancia, por una cuestión de sensibilidad. Se trata de ponerse en los zapatos de la persona perjudicada, a quien al ser declarada disponible la amparan ciertas garantías salariales.

Alguien pudiera cuestionar qué representan unos 2 300 trabajadores a punto de quedar sin plaza, en relación con los más de 110 000 espirituanos vinculados al sector estatal. Matemáticamente, casi nada; humanamente, muchísimo, porque dígase sin rodeo, quedar disponible es quedar en la calle

CARTAS DE LOS LECTORES A cargo de Mary Luz Borrego

Bichitos citadinos

"Desde hace un tiempo estamos afectados por una plaga de bichitos negros y sabemos que no somos los únicos, pero a esto se ha unido una infestación por piojillos y, más recientemente, por unos mosquitos negros que son característicos de zonas pantanosas, además de otras alimañas", refiere en su carta dirigida a esta sección Olga L. Abreu Correa, vecina de la calle Padre Las Casas, No. 93, es la ciudad espirituana.

Y a continuación asegura que esta situación afecta varias casas de su manzana; que desde inicios de mayo lo han informado en todas partes e incluso llevado muestras a Vectores; que han fumigado su vivienda y la de algún vecino, pero los animalejos intrusos persisten.

Según destaca en su misiva, también los lugareños se han comunicado con el Consultorio No. 25 del Policlínico Norte: "Su doctora lo informó y vino un compañero de Higiene con muy buenas intenciones, se entrevistó con los vecinos, corroboró el problema *in situ*, pero hasta ahí".

Al parecer con insistencia, los afectados se han dirigido además a las áreas de Epidemiología y Vectores, en el propio policlínico; a la delegada de la circunscripción, al sectorial de Salud y hasta al Partido Municipal; sin embargo, la situación se mantiene igual y hasta ahora nadie ofrece una solución coherente.

Por vía telefónica la remitente de esta carta detalló que la afectación en la higiene de su barrio la provoca una planta que ocupa un techo de tejas cercano, la cual ya se ha convertido en un matorral; además de los vertimientos propios de la crianza de cerdos en otro patio aledaño: esto induce la presencia de bichitos, piojillos, mosquitos, etcétera.

"En esta zona residen adultos y niños con padecimientos crónicos que debilitan sus sistemas inmunológicos, como son diabetes mellitus y síndrome de Down, entre otras. En nuestras casas se hace imposible estar tanto de día como de noche, lo que ha provocado que algunas personas tengan que abandonar sus viviendas. Consideramos que ya no es dejadez o simple irresponsabilidad de las instituciones sanitarias ante nuestro reclamo de su presencia; es irrespeto y falta de humanidad", cuestiona Abreu Correa.

Igualmente, refirió que hace poco tiempo encontraron un foco de Aedes aegypti en la casa de al lado y fumigaron como corresponde; en tanto Salud Pública se personó en el lugar y aseguró que enviarían a Sanidad Vegetal para valorar la situación, pero aún brillan por su ausencia.

Por último, la redactora de la misiva reflexiona que esta situación higiénica de la comunidad es un problema que a todos compete resolver, aunque hasta ahora nadie ha dado una respuesta definitiva.

"Es de todos el deber de mantener los patios libres de maleza, los árboles podados y adecuadas medidas de higiene, así como condiciones mínimas para la crianza de animales. También debe existir una coordinación y una entidad conciliadora para buscar las mejores soluciones porque ningún vecino puede irrumpir en el patio de otro a imponer su orden, pero entre todos sí podemos cooperar en las posibles soluciones sin que nos lleven a asperezas o malos entendidos y para ello se necesita de la acción cooperada de los dirigentes de la comunidad y de Salud Pública. Es esto lo que reclamamos", concluye.

Dirija su correspondencia a:
Periódico Escambray.
Sección "Cartas de los lectores".
Adolfo del Castillo No. 10
e/. Tello Sánchez y Ave.
de los Mártires. S. Spíritus
Correo electrónico:
correspondencia@escambray.cip.cu



Escambray INFORMATIVA • 3

La Refinería se multiplica

La industria espirituana exhibe entre sus resultados la fabricación de nuevos productos, únicos de su tipo en el país, y mejoras tecnológicas

Texto y foto: Dayamis Sotolongo

Para imponerse a las limitaciones económicas que atraviesa el país, acentuadas por el recrudecimiento del bloqueo, la Refinería de Petróleo Sergio Soto, enclavada en Cabaiguán, ha buscado una fórmula poco común: acudir al ingenio colectivo para diversificar sus producciones.

De esa apuesta a no quedarse de brazos cruzados han comenzado a fabricarse aquí noveles productos como los asfaltos diluidos —nunca antes producidos en la planta espirituana—, de ahí que, en conjunto con el Centro de Investigaciones del Petróleo, se hiciera el asfalto frío RC-2 utilizado para las labores de bacheo que se acometen en las carreteras de toda la isla.

Asimismo, según explicó a Escambray Mijail Bonachea Crespo, máster en Eficiencia Energética y director general de la entidad, con el crudo extraído en los yacimientos de Pina, Majagua y Jatibonico, que usualmente se utiliza en la fabricación de los aceites eléctricos para los transformadores hasta 13.5 kV, ya se halla en fase de prueba un aceite para aplicarlo en los de 33 kV.

Lo más importante, acaso, en todo ese proceso fabril han sido las modificaciones tecnológicas acometidas. De ese modo lo reconocía Bonachea Crespo: "Gracias a esas transformaciones cuando un tanque se lograba producir en una semana ahora va lo hacemos en cuatro o cinco horas. También se hicieron facilidades para poder trasladar los productos por ferrocarril hasta las provincias más lejanas, que hace tres veces el volumen de una paila y facilita la comercialización.



La Refinería Sergio Soto es una de las plantas más destacadas en la isla.

"En saludo al Día del Trabajador del Petróleo estaremos cargando el primer carro tanque por ferrocarril de asfalto frío",

Aun cuando han existido limitaciones se ha logrado, al decir del directivo, aumentar la refinación a partir de la producción de los yacimientos espirituanos y de esa forma brindar una inyección de diésel a la provincia con la producción de la planta cabaiguanense.

Para minimizar en lo posible las afectaciones se han buscado varias soluciones como cargar el aceite en paila ante la escasez de presupuesto para reparar los bidones y la creación de un cargadero en pos de facilitar la comercialización.

Entre las modificaciones tecnológicas sobresalen el meioramiento al tratamiento del crudo, el acortamiento del tiempo en la producción de las mezclas de los asfaltos diluidos, la reparación capital de los tanques, las transformaciones en el proceso de la producción de aceite en cuanto a los porcentajes de aditivación de mezcla para mejorar la calidad y nuevas instalaciones en la parte

Polo exportador da los primeros pasos

Mary Luz Borrego

A tono con los nuevos rumbos de la economía cubana y con el propósito de agilizar las operaciones de importación y exportación — sin que medien burocratismos—, comienza a dar los primeros pasos el polo exportador espirituano, nucleado alrededor de la Empresa Agroindustrial de Granos (EAIG) Sur del Jíbaro.

Boris Luis Rodríguez, director adjunto de esa entidad, detalló a Escambray que obtuvieron estas facultades comercializadoras desde el 12 de mayo del 2021 y hasta ahora ya han exportado cerca de 505 toneladas de carbón vegetal en sus diferentes categorías, con las cuales captaron alrededor de 165 300 dólares (USD).

Las producciones expendidas por esta vía corresponden a la Unidad Empresarial de Base Toricuba —perteneciente a la EAIG Sur del Jibaro a la Empresa Agroforestal Sancti Spíritus, a la EAIG José Martí de Artemisa y a un trabajador por cuenta propia.

Además, se encuentran

aprobadas operaciones de de esa instancia; y, en caso importación —aún sin concluir— por un valor cercano a los 15 000 USD, relacionadas con medicamentos para uso veterinario y equipamiento tecnológico para su Taller Fabril.

Teniendo en cuenta que nuestra empresa es la única radicada en la provincia con facultades para la exportación e importación, a través de nosotros el resto puede realizar esas operaciones. El polo lo integran todas las entidades de la agricultura del territorio, quienes pueden por esta vía facturar los bienes en contratos y reaprovisionarse con las materias primas y equipos que necesiten", aseguró el directivo.

También tienen la opción de hacer uso de estos servicios cualquier entidad y las formas de gestión no estatal radicadas en el territorio nacional, pero —aclaró el ejecutivo—, como lo exigen las normativas del Ministerio de Comercio Exterior, cada producto a vender o comprar por esta vía tiene que aparecer contemplado en el nomenclador aprobado por el departamento de análisis

contrario, se solicita su inclusión al Departamento de análisis y nomenclatura de ese organismo.

El Director Adjunto de Granos Sur del Jíbaro reconoció la rapidez con que se realizaron los pagos por este concepto y aclaró que solo reciben el 3 por ciento de margen comercial en el caso de las empresas estatales a las que le prestan el servicio de exportación, en tanto recogen el 3.6 por ciento cuando se trata de una forma de gestión no estatal.

El polo exportador espirituano ya cuenta con 30 proveedores aprobados, 10 clientes y 12 formas de gestión no estatal, entre ellas mipymes, UBPC, trabajadores por cuenta propia y pequeños agricultores.

Actualmente, como producto en desarrollo mantiene al ají picante de un campesino de Banao y se trabaja en la identificación y fomento de otros surtidos exportables dentro del territorio como las frutas exóticas chirimova. maracuyá, anón y coco, entre



Los cigarros se cotizan a altos precios en el mercado informal.

El estrés de los fumadores

Elsa Ramos Ramírez

Los fumadores espirituanos siguen inhalando estrés. Entre la insuficiente oferta estatal v las altas cotizaciones del mercado privado, el cigarro nunca más ha poblado estantes.

La incidencia ha sido mavor en los últimos meses desde que la producción nacional entró en aprietos: "Las fábricas presentaron problecon la materia se afectó la producción en los primeros dos meses explica Iván Padilla, director de la Empresa Mayorista de Alimentos—; cuando se restableció no se lograron los niveles esperados, en mayo faltó cigarro y nos dieron una cifra de H. Upmann, además de que la fábrica de Trinidad produjo un poquito y nos lo vendió. En junio ha sido mejor, pero el atraso es mucho".

Las cachadas no tienen el don de la retrospectiva y la escasez incrementó la demanda. De un plan de más de 8 066 000 caietillas, no ha entrado ni la mitad. "La indicación que tenemos es que todo el cigarro que entre se entregue a Comercio, y el Grupo Provincial decide dónde ponerlo. Por eso los planes variaron", apunta Padilla.

La venta por la libreta de ecimiento busc control, "En dependencia de lo que entre, se reparte por núcleo —refiere Ariel Fernández, director del Grupo Provincial de Comercio—; en junio entró para dar dos cajas de cigarro y dos tabacos y ahora se suman tres cajetillas más. Del poquito que queda se les da a las cafeterías de funerarias y hogares de ancianos. Así hay más control, pues cuando era liberado, lo cogían unos pocos y lo revendían".

La regulación evita el acaparamiento, pero no la reventa porque quienes no fuman venden una cajetilla, que vale 10 pesos cubanos, a como se lo compre el fumador. Este mecanismo de control se aplica también en las cadenas de tiendas, donde en verdad entra muy poco.

Hoy solo los puntos de venta particulares tienen permanencia del demandado producto, a base de altos precios, incluso en más de 250 pesos. ¿De dónde puede salir?

Fuera de Comercio, "solo les vendemos a los arrendados a través de un contrato —expone Padilla—, pero las entregas son limitadas. Si queda un remanente lo entregamos a organismos con asignación tradicional como la Pesca, la Forestal, aunque no siempre se les da porque no hay".

Agujeros para tiempos de sequía

Carmen Rodríguez Pentón

La excavación de cerca de una decena de pozos en diferentes áreas de la geografía espirituana durante el año en curso forma parte de uno de los programas estratégicos en Sancti Spíritus para garantizar el abasto de agua a la población y mitigar los efectos de la seguía.

A pesar de que la lluvia ha sido habitual en el mes iunio, considerado el más lluvioso del año, ni siquiera las intensas precipitaciones de hace unos días pudieron aplacar la sequía que afecta a más de 19 000 espirituanos, quienes, en la mayoría de los casos, recibe el agua en pipas.

De acuerdo con Raúl Mursulí Machado, al frente de la brigada de Sancti Spíritus, perteneciente a la UEB Perfo-

ración, hasta el momento se han abierto unos 10 pozos, sobre todo en lugares que no disponen de acueductos o fuentes de abasto confiables como el municipio de Fomento, donde se levantaron dos en igual número de círculos infantiles.

De igual modo fueron beneficiadas las comunidades de La Güira, en la carretera a Trinidad, con dos, y se abrieron otros en Sergio González, en Taguasco; Ba-Las Marías, en Guayos, y también en Jatibonico.

Antes de finalizar el 2022, aclaró el especialista, está prevista la construcción de alrededor de una veintena de hoyos que ya tienen el diseño listo para comenzar su perforación, en dependencia de la entrada de combustible.

Se espera, precisó, exca-

var otros dos pozos en Batey Colorado, de modo que se pueda contar con una batería que entregue agua a las labores de la Agricultura y al propio tiempo pueda abastecer a varias comunidades del norteño territorio. Asimismo, para aliviar la situación que mantiene en estado deplorable a los acuíferos superficiales y subterráneos en Trinidad, se estudia un proyecto para en un futuro abrir varios al oeste de la ciudad una inversión que debe comenzar este año y

concluirse en el 2023. La brigada espirituana, que cuenta con 24 trabajadores, extiende sus servicios a otras provincias v actualmente labora en la perforación de esas obras en La Habana, donde el pasado mes concluyeron seis en aras de mejorar el abasto en la capital del país.

4 ◆ VARIADA Sábado | 2 de julio del 2022

¿Cómo organiza los apagones la Empresa Eléctrica?

Un equipo de especialistas trata de planificar las afectaciones eléctricas por bloques y circuitos con la mayor justeza posible

Texto y foto: Yosdany Morejón

Sancti Spíritus, como Cuba toda, sufre desde hace meses las averías en las centrales termoeléctricas del país y el hecho de no contar con la potencia de reserva disponible agrava la situación. El calor agobia y los apagones parecen eternos. Ante este escenario, muchos se preguntan cómo se diseña el cronograma de afectación para cada uno de los bloques y circuitos eléctricos de la provincia.

Con los nervios a flor de piel, unos hablan de poca seriedad; otros, de falta de organización, algunos de "demasiados circuitos priorizados" y no falta quien jocosamente califica en las redes sociales de "vanguardia nacional" a circuitos como el 117.

Ante tantos comentarios, Roberto Hernández Rojas, director técnico de la Empresa Eléctrica de Sancti Spíritus, responde a *Escambray*:

"Para confeccionar los diferentes bloques lo primero es conocer la cantidad de megawatts apagables que tiene la provincia. En estos momentos el territorio tiene aproximadamente 100 megawatts que son apagables y con esa cifra confeccionamos cuatro bloques que tienen la misión de cubrir el plan de afectaciones las 24 horas del día.

"Al ser cuatro bloques se reparten los apagones en un tiempo aproximado de seis horas para cada uno. La carga máxima a apagar en cada bloque llega hasta los 25 megawatts y normalmente se trata de ajustar a la planificación.

"Es importante señalar que cada bloque tiene una planificación de seis horas, pero normalmente el tiempo aproximado de afectación es de cuatro horas por circuito cuando las condiciones lo permiten. Es decir, el bloque de la mañana está planificado desde las 8:00 a.m. hasta las 2:00 p.m.; no quiere decir que el circuito va a estar afectado todo ese tiempo, es que, dentro de ese horario, puede ser afectado en cualquier momento. Esto es válido aclararlo a los clientes, ya que se

pueden afectar a las 8:00 a.m. o 10:45 a.m. y están dentro de la planificación.

"Siempre que la afectación de la provincia no supere los 15 megawatts, no tenemos problema para cumplir el horario planificado, ya que nos permite realizar una rotación entre los mismos circuitos del bloque.

"Cuando la afectación de la provincia supera los 15 megawatts, se nos imposibilita cumplir con la planificación para todos los circuitos dentro del bloque, ya que es necesario restablecer algunos circuitos una o dos horas después de haberse terminado su bloque. Esto nos permite mantener las cuatro horas de afectación por circuito.

"En caso de que la afectación sea superior a la carga máxima de apagar en el bloque, comenzamos a subir los tiempos de afectación a cinco y seis horas, y entonces se comienzan a afectar circuitos del bloque de la madrugada para no tener que adelantar el bloque de la noche.

"Esta es la variante que elegimos para afectar nada más cuatro horas a cada bloque; reitero, siempre que sea posible en medio de la actual coyuntura energética".

¿Se afectan todos los circuitos por igual?

A raíz del criterio de la población mediante mensajes a nuestro grupo de Telegram, enriquecimos el diseño de la rotación de los circuitos y las estadísticas a controlar dentro del mismo bloque. Una de las estadísticas que controlamos y que siempre tenemos en cuenta es el tiempo de afectación que lleva cada circuito. Estos tiempos de afectación nunca van a ser iguales, pero tratamos que la diferencia entre el circuito más afectado y el menos afectado del bloque sea mínima, y eso lo hemos ido logrando en los diferentes bloques.

Te digo más: la diferencia entre el circuito más afectado con el circuito menos afectado dentro de un mismo bloque no supera las ocho horas cuando ya casi todos los circuitos apagables de la provincia

superan las 100 horas de afectación en lo que va de año.

De igual forma, se tienen en cuenta las labores de mantenimiento, ya sea dentro de la propia jornada o para la siguiente. En dependencia del trabajo de mantenimiento, valoramos si podemos proteger el circuito o no. También se tienen en cuenta las averías propias de los circuitos y en ocasiones se nos hace imposible protegerlos.

Entonces, aunque ya haya sido afectado por la avería, a veces no tenemos otra solución que apagarlo, pero de hacerlo es de los que menos tiempo estarían en apagón.

Afirmo con convicción que tratamos siempre de ser justos y le aseguro que no es una sola persona quien organiza dicha planificación; somos varios compañeros. Entre todos damos criterios, debatimos y tratamos de organizar con la mayor justeza posible la distribución de las afectaciones en el día. De igual forma, consultamos el orden de afectación.

¿Por qué hay circuitos que nunca se apagan en Sancti Spíritus?

En estos momentos tenemos circuitos que son fundamentales para la provincia, estamos hablando de los que alimentan hospitales como el provincial Camilo Cienfuegos, o el pediátrico José Martí Pérez. Hablamos también de proteger el bombeo de agua a la población, sobre todo en las ciudades, así como industrias que producen alimentos para el pueblo.

Todo ese nivel de prioridad se colegia con el Consejo Energético Provincial, que es al final el que orienta hasta dónde se puede afectar o no, porque mientras más circuitos se prioricen, más tiempo de afectación van a tener los clientes que pertenecen a otros.

A pesar de gestionar un canal en Telegram con más de 16 000 seguidores, ¿por qué en ocasiones las personas conocen de la afectación cuando ya se ha ido el fluido, sin ser antes informadas por esta vía?

Este es uno de los mayores reclamos que tenemos por nuestros usuarios. Cuando se trata de una rotación, se conoce con tiempo la hora de afectación del circuito, nos da margen a informar y así el cliente se prepara, apaga sus equipos o detiene la producción.

Cuando nos ordenan afectar circuitos, es una operación que se debe realizar de forma rápida, ya que puedes provocar efectos indedentro del sistema eléctrico del país, no solo en la provincia, sino fuera del territorio también. En lo que viaia la información hacia el canal de Telegram, hay trabajadores nuestros que ya están ejecutando la orden y afectando los circuitos. Por tal motivo, se nos hace imposible que llegue primero el mensaje y luego la afectación. En esos casos, apagamos ante la urgencia del país y luego notificamos a través de Telegram.



En la provincia funcionan 26 puntos de embarque y se aboga por incrementar nuevos espacios de recogida de pasajeros. /Foto: Vicente Brito

Implementan medidas para aliviar la "botella"

En los puntos de embarque se refuerza la disposición de que los carros estatales se detengan a recoger pasajeros; también se reordenó el uso de los camiones particulares

José Luis Camellón Álvarez

En los 26 puntos de embarque habilitados actualmente en la provincia a la salida de los pueblos y carreteras se concentra buena parte de la movilidad de los pasajeros, toda vez que la limitación de combustible mantiene deprimida la frecuencia de salida de viajes del sector del Transporte y las personas se apoyan en los Inspectores Populares para su traslado.

Se trata de un sistema que ha demostrado con creces su utilidad para contribuir a paliar la demanda de transportación, basado esencialmente en que los carros estatales recojan pasajeros según la capacidad y el destino, algo que a lo largo de los años ha funcionado con altibajos y más por la obligatoriedad que impone el inspector que por conciencia de los conductores.

En momentos en que las terminales de Sancti Spíritus apenas ofrecen dos o tres viajes de ómnibus al día hacia los municipios, la provincia pone a rodar medidas para respaldar la transportación en los puntos de embarque y también reordenó el funcionamiento de los camiones particulares con licencia operativa en las rutas intermunicipales bajo un control y horario de salida.

Camilo Pérez Pérez, coordinador de Programas y Objetivos en el Gobierno Provincial, informó a Escambray que dada la limitación real del transporte público se procedió a retomar varias medidas que resultaron efectivas en otros momentos.

"El principal lugar son los puntos de embarque, de ahí que se refuercen con la presencia de directivos y funcionarios del sector, para apoyar al inspector y ejercer un mayor control sobre los vehículos ligeros estatales que circulan por estos lugares y también aprovechar las capacidades de los medios de transporte obrero en función de la transportación", explicó Camilo Pérez,

"Se trata —apuntó— de la obligatoriedad de todos los conductores de carros estatales de parar en los puntos de embarque, porque hoy no es una alternativa, es prácticamente la opción principal de la población. También hay que parar donde quiera que existan pasajeros".

Precisó la propia fuente que dentro de las medidas se incorporan algunos lugares de la ciudad de Sancti Spíritus donde en otras ocasiones funcionó el inspector, como son el Hospital Provincial y el Policlínico Sur, para facilitar un mayor translado dentro de la cabecera provincial.

Camilo Pérez informó acerca de otras medidas encaminadas a mejorar la transportación: "Una es el reordenamiento del uso de los camiones particulares —casi 50 en la provincia con licencia operativa— con horario fijo divulgado en las Terminales Municipales para que la población pueda informarse y así incrementar los viajes con la garantía del combustible a precio estatal

"La otra es el control del viaje de retorno de los transportes obreros, que la población conozca a qué hora regresan y acceda a los mismos", señaló.

Para fiscalizar el funcionamiento real de las disposiciones, el Coordinador de Programas y Objetivos manifestó: "Todos los días la Dirección Provincial de Transporte recibe una lista de las matrículas de los carros que no pararon en los puntos de embarque, lo que es analizado con cada entidad y van incluidas las medidas administrativas con los infractores".



La carga máxima a apagar en cada bloque llega hasta los 25 megawatts y normalmente se trata de ajustar a la planificación.



La disyuntiva de la Empresa Agropecuaria Banao

Eliminar las pérdidas a partir de rescatar áreas, producir y comercializar, más que desvelo, es el camino para impedir que la entidad se ahogue rodeada de un mar de fértiles tierras, las mismas que alguna vez sostuvieron su reinado

Texto y foto: José Luis Camellón

No es asunto de si prevalece aquel microclima que convertía la zona en un escenario envidiable para muchos cultivos; tampoco se trata de hacer ahora un inventario de las etapas buenas y malas; incluso, de poco vale comparar al Banao de hoy con el de los años mozos, porque han sido tantas las estructuras y cambios en las reglas en la Agricultura que ahora mismo, en virtud de la apertura dada a la comercialización, la Empresa Agropecuaria asentada allí compra a los productores menos del 20 por ciento de lo que se cosecha en esos suelos.

Si bien no deja de ser paradójico que la entidad que décadas atrás repartió —por disímiles causas— la mayor parte de las áreas a los campesinos, ahora responda por cuanta contratación se haga, pero no pueda aspirar a que el grueso de los productores le venda, siquiera el 5 por ciento de lo que se cosecha; mas no es esa la causa principal que llevó a Banao a la lista de la entidades perdedoras y a enfrentar tal disyuntiva económica.

De manera que la empresa —una de las cuatro que reportan pérdidas en la Agricultura en Sancti Spíritus—, aunque es la rectora estatal de los terrenos y otras actividades agrícolas, por política del sector se apartó en un momento determinado de la misión principal de producir para dedicarse a la prestación de servicios y la comercialización.

Hoy mantiene tal encomienda, solo que los nuevos incentivos introducidos para dinamizar el sector agropecuario han obligado a la entidad a buscar, otra vez, productores y áreas para, desde diferentes formas de explotación del suelo, retomar las producciones propias como alternativa más segura en aras de transformar el negativo comportamiento.

FALTÓ SAZÓN A LA CEBOLLA

Aunque hay proyecciones de trabajo en varias direcciones, hoy la entidad depende, desde el punto de vista económico, de la comercialización y también de la prestación de servicios con un pelotón de maquinaria que tiene limitaciones tecnológicas, incluso, en condiciones óptimas no tiene capacidad para atender ni a la mitad de las bases productivas. "Al tener menos ejecución bajan los ingresos; además, tiempo atrás la actividad de maquinaria nos refrescaba bastante la economía", explicó Edelkis Hernández Dorta, director general de la Empresa Agropecuaria Banao.

La empresa entró a la Tarea Ordenamiento en el 2021 con una situación económica favorable y discretos márgenes de ganancias, comportamiento que se sostuvo hasta los primeros meses del segundo semestre, según suscribe el director.

"Pudimos haber cerrado el 2021 con utilidades, pero caímos en pérdidas prácticamente en el trimestre final del año porque desde el 2014 veníamos arrastrando expedientes de faltantes sujetos a investigación y hacía falta ajustar todas esas cuentas; era imposible seguir con ese deterioro. Aun a costa de entrar en pérdidas, optamos por hacer esa depuración de la contabilidad y empezar el 2022, como se dice, limpio", detalló Hernández Dorta.

"Este año lo que nos mató fue la campaña de cebolla", aseguró la propia fuente; asimismo, explicó que, aunque en el polo productivo la mayoría se enrola en la siembra del bulbo, se contrataron con 35 productores seleccio-



Rescatar tierras estatales para producir y comercializar directamente por la empresa constituye una

nados unas 3 500 toneladas de cebolla para los destinos priorizados —mercados, Acopio, Industria, Empresa y Frutas Selectas—, de ellas 650 contratadas por la Agropecuaria Banao para comercializar en los puntos de venta que tiene en Sancti Spíritus y enviar a las provincias de Granma, Santiago de Cuba y Guatánamo.

Añadió Hernández Dorta que, de esa producción, 50 toneladas correspondían a diciembre y 600 contratadas entre enero y marzo e incluidas en el plan de la economía del 2022. Esa última partida —dijo— representaba en la planificación 28.6 millones de pesos de ventas; pero la empresa compró y vendió solo 100 toneladas e ingresó 4.5 millones, de ahí el impacto en el incumplimiento del plan de ventas, lo que trajo consigo al considerar los gastos reportar pérdidas, hasta abril, en el rango de los 628 000 pesos.

"El cultivo tuvo una afectación generalizada a causa del exceso de humedad y las plagas, se concentró mucho la producción en pocos días, prácticamente le quedó cebolla a un solo productor y se afectaron también los demás encargos estatales", confirmó.

No sorprende que en una entidad tan dependiente de la comercialización la caída productiva del renglón líder en la zona se vuelva una maldición para las arcas financieras; cabe añadir que esa venta de solo 100 toneladas del bulbo entre enero y marzo representó apenas el 45 por ciento de lo vendido de cebolla en igual etapa del 2021. Quiere decir que las 500 toneladas sin respaldo productivo y dejadas de comercializar achicaron a más no poder los ingresos y pusieron a la Agropecuaria Banao contra la pared.

Para los desconocedores de economía y matemática resulta dificilísimo entender el funcionamiento de una empresa que, por ejemplo, en el plano productivo responde por el cumplimiento para los encargos priorizados de las 3 500 toneladas de cebolla, al extremo de que, sin tener un contrato directo con la industria conservera, ahora mismo corre detrás de 9 toneladas que le debe el polo productivo a ese destino. Sin embargo, a los efectos de los indicadores económicos de la entidad solo cuentan las 600 toneladas que habían contratado.

Vaya paradoja del destino que le ha tocado a lo que es hoy la Agropecuaria Banao: sobrevivir económicamente en un polo productivo en el que pone la cara por la producción a sabiendas de que tendrá un bajo ingreso. No obstante, a juzgar por la estructuración actual de la Agricultura y el rol que se le atañe a la

empresa estatal, es necesaria una entidad que represente y aglutine las 14 bases productivas y casi 1 230 productores individuales ocupados en esas tierras.

SALIDAS DESDE LA DIVERSIFICACIÓN

Por suerte, Banao no rema sola contra los problemas, sostiene la importancia productiva y prevalece a su alrededor la voluntad por evitar la ruina; razones que justificaron la creación de un Comité Técnico Asesor integrado, entre otros, por los institutos investigativos, la Universidad y el Citma, en función de apoyar, alertar, encontrar las deficiencias y buscar entre todos los caminos para transformar la economía, expresó Hernández Dorta.

La empresa requiere, además, respiración financiera; precisamente el salvavidas de dinero —no a fondo perdido— que le lanzó el Gobierno del municipio de Sancti Spíritus para empujar algunas inversiones en un empeño fusionado por impedir que Banao se ahogue rodeado de un mar de fértiles tierras, las mismas que alguna vez apuntalaron su reinado.

En medio de la tempestad económica, la fórmula de las soluciones incluye ampliar las modalidades de ingresos por la vía de comprar y vender, rescatar usufructuarios, contratar más comida, recuperar la credibilidad comercial y de pago. "La empresa tiene que ser mejor que las demás, pagar en siete días como hacemos hoy y volvernos a ganar la confianza de la base productiva", precisó el director.

PRODUCCIÓN DESDE LO HONDO

A sabiendas de que las proyecciones en marcha rendirán frutos más adelante, la Agropecuaria Banao encara las pérdidas económicas con los cultivos que están ahora mismo en la tierra.

"Apostamos a detenerlas, no aumentarlas y cerrar el año en equilibrio. ¿Con qué contamos?, con unas 200 toneladas de mango para comercializar por la empresa, tenemos un plan de vender igual cantidad de maíz, pero sembramos más área con los productores de las máquinas de riego que están vinculados a nosotros; también queremos sembrar por la entidad un nivel de cebolla adelantada que nos descargue en diciembre", añadió la fuente.

Si bien no son los tiempos en que toda la base productiva miraba solo para la empresa, siempre hay productores que responden a la entidad, aunque atraviese situaciones adversas. "Son momentos malos que están pasando la empresa y el país, por eso no ando viendo si me da el recurso, porque otras veces cuando lo ha tenido apoya; entonces siempre busco la forma de aportar", manifestó Edel Ángel Pérez Díaz, campesino de la cooperativa Ramón Pando.

A pesar de las relaciones contractuales con usufructuarios específicos, la mayor apuesta productiva de la entidad a fin de sostener el funcionamiento se asienta en áreas estatales atendidas por productores vinculados. Tal es el caso de Luis Enrique Álvarez Ramírez (Kiki), quien desde lo hondo de El Maizal se ha convertido en uno de los principales surtidores de comida para los mercados de Sancti Spíritus.

"El vínculo es directo con la empresa que pone la tierra y me ayuda a prepararla, me apoya con el poco recurso que llega y toda la producción se la entrego. Es una relación que va para dos años con aportes de garbanzo, yuca, frutabomba y ahora plátano vianda. Ellos conocían mis resultados en los cultivos varios, me visitaron y me hicieron la proposición de trabajar con la empresa.

"Por poco que sean los recursos atiendo bien los cultivos, trabajo contento y con amor, pensando en el compromiso con ese pueblo que espera por mi comida; fíjese como está ese plátano y lo que más tiene la tierra es materia orgánica. Lo otro es que el día de cargarlo para los mercados de Sancti Spíritus eso es sagrado, como si me coge la noche en el campo", aseguró el productor.

Si algo también apura en uno de los parajes rurales más renombrados de Sancti Spíritus es atender mejor las comunidades donde radica la fuerza laboral que se necesita para revertir el dilema financiero y hacer sostenible a la entidad en el tablero agropecuario.

La disyuntiva de Banao para sobrevivir en los tiempos actuales va más allá de las teorías y las estructuras; casi obliga a una refundación de la empresa hincada en un horizonte productivo-comercial que la haga económicamente competente y confiable en su propia geografía.

PROYECCIONES DE LA EMPRESA A CORTO PLAZO

- Utilizar 78 hectáreas en El Caney con la perspectiva de instalar una máquina de riego a través de un crédito extranjero.
- Potenciar la entrega de leche a la Industria Láctea.
- Explotar unas 300 hectáreas de una cooperativa disuelta con productores agropecuarios vinculados a la entidad.
- Asegurar con productores de la zona las especies medicinales que demanda la planta de secado adscrita a la empresa.
- Inversión para montar una línea de beneficio y conservación de hortalizas, vegetales, frutas y viandas.
- Financiamiento para construir, por primera vez, una loza sanitaria
- Apertura de punto de venta online para captar MLC.
- Respaldo de dinero para construir 10 casas de cultivo en Flor del Campo y Las Cejas.

6 • CULTURA Sábado | 2 de julio del 2022

Con el teatro al hombro

A partir del martes 5 de julio inicia en Sancti Spíritus la XXVIII Cruzada Teatral Por la ruta del Che

Lisandra Gómez Guerra

Hasta en los puntos más intrincados de la geografía espirituana ha sido noticia la llegada del teatro. A pie, en mulo o con la ayuda del más potente medio de transporte —capaz de romper piedras y maleza a su paso— se ha recibido con los brazos abiertos, gracias al empuje arrollador de los hombres y mujeres amantes de esa manifestación artística y de los pobladores que esperan disfrutar de un suceso sanador de espíritus.

Ha sido así desde hace más de dos décadas durante cada etapa veraniega y, aunque hace dos años el mortal virus obligó a cambiar los escenarios reales por las redes de Internet, en este 2022 los proyectos de las artes escénicas vuelven hacer suyos los caminos.

"La cruzada nació en un momento difícil. También había apagones y estrecheces económicas, pero no dejamos de llevar el arte a las comunidades más alejadas. Cuando se podía se utilizaban las luces de la guagua que nos llevaba, si no esperábamos hasta altas horas de la noche que tuviésemos el servicio eléctrico y hacíamos la función", recuerda Juan González, al frente del Consejo Provincial de las Artes Escénicas en Sancti Spíritus.

Convencidos de que no es el momento de negativas, han diseñado la XXVIII Cruzada Teatral Por la ruta del Che, que prevé tocar los ocho municipios espirituanos entre los meses julio y agosto para llevar el arte de las tablas hasta las geografías más distantes.

"Confeccionamos un calendario que nos permite que en cada territorio se realicen 16 presentaciones, lo que nos daría un saldo final de 128, entre ambos meses", puntualiza Juan.

Más allá de resultados cuantitativos, la Cruzada se convierte en una gran fiesta porque las propuestas que resultan habituales en las diferentes salas teatrales son percibidas por quienes en el resto del año tienen casi nulas posibilidades de volver a dialogar con el arte

"Hemos dividido a nuestros actores en dos grupos. El primero integrado por Teatro Parabajitos, Paquelé, Cabotín Teatro y el mago Yang. Mientras que en el segundo estarían Teatro La Trinidad, Dador Teatro, Garabato y un pequeño segmento del Conjunto Folclórico de Trinidad. Alternarán cada semana".

De esa forma, aseguró Juan Carlos González, se protegen las instituciones sedes de esos proyectos, donde se mantendrán propuestas pensadas para el espacio de sala.

"Si en la semana que les toque trasladarse no pudieran ir por fuerza mayor como enfermedades u otro asunto de prioridad, trabajarían en uno de los barrios de la ciudad del Yayabo y luego se sumarían a la planificación. Apostamos por no suspender ninguna de las presentaciones".

Fomento será el primer anfitrión de esta XXVIII Cruzada Teatral Por la ruta del Che. Luego, le seguiría Trinidad y posteriormente Jatibonico.

"En cada municipio pretendemos permanecer desde el martes hasta el sábado. Les presentamos a la Direcciones Municipales de Cultura nuestro interés de realizar tres acciones en las comunidades alejadas y una en barrio. Aunque es el territorio el que tiene la última palabra.

"Aprovecharíamos todos los horarios, según las particularidades de cada escenario y sus públicos. No solo sería la presentación de la obra, sino que antes de la misma los actores compartirían la creación de los personajes, desde su maquillaje, música que los acompaña, escenografía...

"Por ejemplo, en el caso de Cabotín Teatro, por las características de sus textos, la propuesta es realizar lecturas dramatizadas y la deconstrucción de sus personajes.

"Por todo esto hemos insistido en que nos acompañen promotores culturales e instructores de arte, porque la experiencia puede convertirse en un futuro en talleres que ellos protagonicen en esas u otras localidades".

Para el mes de agosto, los artistas escénicos llegarán al resto de los municipios espirituanos con la conclusión de la Cruzada



Dador Teatro es uno de los proyectos que se suman a la Cruzada Teatral Por la ruta del Che. /Foto: Facebook

en la capital provincial.

"Escogimos la arrancada por esos tres territorios por su importancia. Fomento fue por donde inició toda esta historia, Trinidad tiene un Plan Turquino muy intrincado y Jatibonico es un lugar de gran trascendencia socioeconómica que necesita del respaldo cultural para estimular sus aportes".

Ya los artistas y personal de apoyo están listos para comenzar a andar con sus múltiples propuestas por los complejos caminos de la geografía espirituana. Cargan en sus brazos la responsabilidad de hacer crecer mediante el divertimento que mueve el pensamiento y de generar como sensación inevitable de extrañarlos hasta solo encontrar sosiego cuando otra vez su comunidad se convierta en escenario, se descorran las imaginarias cortinas y el teatro se haga luz.

"El esfuerzo es grande. Nosotros agotaremos todas las alternativas, pero la Cruzada se hará", concluye.

Otro año sin Santiago

Las tradicionales fiestas populares serán sustituidas por actividades que tendrán lugar en la Plaza de los Olivos y la Feria Delio Luna Echemendía



Esta vez no será posible disfrutar de las propuestas habituales del Santiago. /Foto: Vicente Brito

Yanela Pérez Rodríguez

Luego de dos años de pandemia, el Santiago Espirituano que debía celebrarse en la villa del Yayabo el mes de julio fue suspendido debido a la compleja situación económica que enfrenta el país.

Según declaraciones de Ángela Lidia Fleita Duquernes, directora municipal de Cultura y Arte, como parte de la programación de verano la comisión de recreación del territorio diseñó, en cambio, actividades festivas para los días 22, 23 y 24 de julio, las cuales tendrán lugar en la Plaza Cultural de los Olivos y la Feria Delio Luna Echemendía.

Acerca de las ventas gastronómicas previstas para la fecha, la propia fuente aseguró que serán similares a las del Primero de Mayo, por lo que deben ofertarse productos asequibles al bolsillo de la mayoría de los consumidores.

Luego de publicarse la noticia acerca de la suspensión del Santiago Espirituano en la página web de Escambray, varios lectores opinaron sobre el asunto. Algunos de los comentarios vertidos en la versión digital coinciden en que actualmente las prioridades en torno a las inversiones sociales deben enfocarse hacia la solución de problemáticas diversas que les afectan y preocupan a muchos espirituanos como el saneamiento del río Yayabo; reparación de arterias y calles; eliminación de salideros le agua potable y albañales. así como la restauración de viviendas, instituciones, centros gastronómicos y espacios de entretenimiento.

Pese a la contracción de la economía cubana, para la etapa estival el sector de la Cultura también concibió ferias culturales que comienzan el 2 de julio, fecha de inicio del verano.

En la jornada del día 9, los vecinos del Consejo Popular de Kilo-12 disfrutarán igualmente de una feria cultural, mientras que la prevista para el 13 de agosto regresará al centro de la ciudad. Otras dos ferias están previstas dentro de la programación de verano, una en las cercanías de El Cabildo, dentro del Consejo Popular de Jesús María, y otra en el Camino de las Cañas, perteneciente a la barriada de Colón.

"Durante el verano las instituciones culturales del municipio siguen trabajando, pero no de manera habitual, sino a partir de un programa integrado de manera tal que los fines de semana también van a tener presencia en zonas urbanas y rurales", explicó la directora.

Por su parte, las artes escénicas brindarán su arte del 30 de agosto al 3 de septiembre en comunidades del municipio espirituano

Las festividades por el verano deben concluir el 27 de agosto. En el caso del municipio cabecera, Fleita Duquernes destacó dos momentos de clausura: uno en la propia localidad urbana y otro en la Playa de Tayabacoa, que tuvo como punto de partida la reanimación de las comunidades de Pojabo, La Unión y El Caney.

La propia fuente dijo que la Comisión de Recreación en Sancti Spíritus prevé organizar festejos en ese predio sureño que debe incluir la actuación de agrupaciones del territorio y las ofertas del Comercio y Gastronomía.

Escambray DEPORTE • 7

El boxeo entre éxitos y pérdidas

Los púgiles espirituanos conectaron un buen swing en el Torneo Playa Girón, pero sufrieron un nocaut ante la muerte de Jorge Luis Sehara, quien por muchos años fuera comisionado provincial de la disciplina

Elsa Ramos Ramírez

Para el boxeo espirituano los últimos días han sido de contrastes. En una esquina, reluce el swing de izquierda lanzado entre las cuerdas del Torneo Nacional Playa Girón, en el que se alzaron con el tercer lugar por provincias.

En la opuesta, recibió un derechazo al mentón con el fallecimiento de un miembro honorable de esa familia: Jorge Luis Sehara Gutiérrez, quien por muchos años fuera comisionado provincial de la disciplina y artífice, en cierto modo, de lo protagonizado recientemente por los espirituanos en tierras camagüeyanas.

Dentro y fuera del ring, ambos sucesos se complementan. En última instancia, Sehara no pudo tener mejor homenaje de despedida que celebrar en sus últimos días de duelo contra el cáncer, lo que por años de trabajo incansable cultivó para aupar desde la base el crecimiento atlético de buena parte de los bisoños encargados de mantener a Sancti Spíritus en la élite del boxeo nacional.

Lo realizado por los púgiles yayaberos hay que sopesarlo en su real dimensión, no solo por tratarse del deporte de mayores resultados internacionales de Cuba, sino porque si algo tiene esta disciplina es que a su torneo doméstico (lo mismo hace con su Serie Nacional o su Giraldo Córdova Cardín) lleva lo mejor de su armada y, por más títulos olímpicos o mundiales que tengan sus principales exponentes, se suben al ring en igualdad de condiciones que el resto de los púgiles, aunque, lógicamente, se les acomode o se les "siembre" en sus divisiones.

Y ello eleva el rango del evento y el respeto también. Por eso resulta meritoria la cosecha de los nuestros con 25 puntos, la misma cantidad del segundo lugar ocupado por Guantánamo, que aventajó a Sancti Spíritus por una medalla de plata más. Incluso, la distancia con Camagüey, que fue el primer lugar (31 puntos), resultó menor que en otros torneos donde los agramontinos se han mostrado más arrasantes.

El resultado habla de estabilidad, pues la última vez que se disputó el Playa Girón en el 2019 los púgiles espirituanos lograron su mejor actuación histórica en esas lides con un segundo lugar. Por tanto, hay que ponderar el trabajo de los técnicos del territorio, que en estos años duros de la pandemia se las ingeniaron para mantener la vitalidad del deporte. Incluso hay que agregar que en esta oportunidad no se llevaron púgiles en todas las divisiones, lo cual valida la eficiencia competitiva de quienes subieron al cuadrilátero.

El evento, matizado como siempre por la rivalidad de los contendientes, fue la confirmación del reinado del titular mundial de 2017 Yosbany Veitía en los 52 kilogramos, quien ganó su onceno título en estos eventos para convertirse nuevamente en la bujía del ring espirituano.

Lo logró pese a no figurar en ese momento en la preselección nacional tras resultar baja de esta luego de su incursión en los Juegos Olímpicos de Tokio y de su no asistencia al Campeonato Mundial. Y ello vuelve a abrir signos de interrogación en torno a su posible retorno a la escuadra principal de cara a los próximos eventos foráneos y la inserción de los boxeadores cubanos en los circuitos profesionales.

Al desempeño de Veitía se une el de hombres que se repiten en el medallero de los torneos Playa Girón como Alex Michel Pérez, ahora plateado en los 75 kilogramos, y los bronceados Osvaldo Díaz, en los 57; Jorge Cuéllar, en los 75, y Adonisbel Iznaga, en más de 91.

Lo más revelador lo protagonizó el representante de los 52 kilogramos Alejandro Claro Fiss, quien aportó la cuarta medalla de bronce de la delegación y llamó la atención de los técnicos al incluirse entre los ocho hombres que asistirán a un torneo en Kazajistán, fijado para los próximos días.

Los buenos golpes del Girón deben seguir su impacto en Sancti Spíritus para que pueda retornar a las finales de la Serie Nacional, de las que el territorio este año estuvo ausente, aunque sus púgiles en calidad de refuerzos apuntalaron la actuación de Cienfuegos con su cuarto lugar.



Yosbany Veitía ganó su onceno título en estos eventos para convertirse nuevamente en la bujía inspiradora del ring espirituano. / Foto: ACN



El nadador Julio Calero prestigia la nómina que asiste al evento. /Foto: Calixto N. Llanes

Tres espirituanos en Primeros Juegos del Caribe

El evento concluye este 3 de julio y participan unos 1 000 atletas de 30 naciones

Tres espirituanos integran la delegación cubana que compite en los Primeros Juegos del Caribe de Guadalupe 2022 que concluyen mañana 3 de julio con la participación de 30 naciones.

Se trata del ciclista Andy Díaz y los nadadores Lorena González y Julio Calero, en consonancia con los deportes convocados para la cita.

Calero acaba de retornar del Campeonato Mundial de Deportes Acuáticos con sede en Budapest, Hungría, incursión que lo avala como el primer espirituano en nadar en aguas a ese nivel.

Con anterioridad había sido noticia en la Copa Marcelo Salado de Natación, con sede en el Complejo de Piscinas Baraguá, cuando rompió un récord de 31 años al nadar los 50 metros estilo

pecho en 28.07 segundos.

Pese a sus 18 años el muchacho atesora como palmarés su participación en los Juegos Centroamericanos de Barranquilla en 2018, los Panamericanos de Lima, 2019, y los Primeros Juegos Panamericanos Junior, que tuvieron por sede a Colombia el pasado año.

Lorena, por su parte, en el 2021 recibió los beneficios de una de las becas de la Federación Internacional de Natación en Kazán, Rusia, y se inscribe como la primera medallista espirituana en la historia de la natación centroamericana al alzarse con el bronce en el relevo libre 4x200 en los Juegos de Barranquilla 2018. También participó en los Panamericanos de Lima, 2019, y en los Primeros Juegos Panamericanos Junior.

Integrante del equipo nacional, Andy Díaz es uno de los más talentosos ciclistas no solo de Sancti Spíritus, sino del país, con participaciones destacadas en torneos regionales y en las versiones más recientes de las Vueltas a Cuba en sus diferentes variantes.

Un total de 67 pruebas se disputan en los Primeros Juegos del Caribe que reúnen a unos 1 000 atletas en los deportes de natación, baloncesto 3x3, judo, atletismo, netball, futsal y ciclismo de ruta.

Cuba presenta 58 atletas con edades comprendidas entre los 15 y 23 años, los cuales tomarán parte en 60 pruebas en las disciplinas de atletismo, natación, judo, ciclismo, baloncesto 3x3 y futsal. (E. R. R.)

Baños de plata para los juveniles

Tras dos años de impasse, vuelven las competencias de los Juegos Juveniles Nacionales y los Escolares

Sancti Spíritus se ha teñido de plata en los primeros compases de los Juegos Juveniles Nacionales que por estos días animan a varias provincias cubanas, al igual que los Escolares, en el retorno de estos eventos tras dos años de inactividad a causa de la covid, lo que representa un esfuerzo extraordinario del país en medio de las fuertes limitaciones materiales, en particular, de transportación.

En casa propia las muchachas del softbol reverdecieron laureles en este deporte luego de quedar subcampeonas en un peleado choque final frente a Granma.

Lo mismo hicieron las muchachas del equipo de gimnasia rítmica al conquistar medalla de plata como máximas acumuladoras y los bisoños del polo acuático. En los colectivos resalta también el bronce conseguido por el hockey femenino.

Datos aportados por Ketty Cruz, jefa del Departamento de Organización y Programación Deportiva en la Dirección Provincial de Deportes, dan cuenta de que entre las disciplinas que han concluido su accionar, en los juveniles el patinaje y el hockey con su tercer lugar, la lucha

y el ciclismo con cuarto y la gimnasia rítmica con quinto exhiben los mejores saldos, mientras en esta última disciplina destaca también el sexto puesto de los escolares.

En otros resultados de los juveniles el triatlón se ubicó séptimo (quinto en el escolar), el tenis de mesa (noveno), levantamiento de pesas (decimotercero), el ajedrez (decimoquinto) y el judo (decimosexto).

Según la propia fuente, aún queda mucha actividad en estos eventos, cuando a partir del 4 de julio se desarrolle el grueso de las competiciones en los deportes de los Juegos Escolares Nacionales y buena parte de los Juveniles.

Del 4 al 10 de julio la provincia será sede del tiro con arco y el tiro deportivo en la categoría escolar, y del 14 al 20 acogerá las del tiro juvenil y el voleibol escolar.

En total, en esta segunda etapa los atletas espirituanos tendrán representación en 21 de los 28 deportes de la categoría escolar, mientras en la juvenil estarán en 9 de los 10.

De manera general, Sancti Spíritus inscribió a 372 participantes en los Juegos Escolares y 99 en los Juveniles. (E. R. R.)

Alma de paladín

Hace 176 años vino al mundo el más venerado de los espirituanos, el Mayor General Serafín Sánchez Valdivia, quien, en medio de su épico destino, encontró tiempo para su familia, a pesar de la distancia

Enrique Ojito Linares

Solo cuando la comadrona puso en los brazos de doña Isabel María de Valdivia y Salas el cuerpo del recién nacido, envuelto en un paño más blanco que las flores de mariposa que abundaban en la hacienda de San Marcos, don José Joaquín Sánchez Marín traspasó el umbral de la puerta del cuarto.

Había permanecido a la espera en la sala contigua, hasta que escuchó el llanto rebelde del niño, que casi llegaba a la iglesia Nuestra Señora de la Caridad. El padre, orondo, avanzó hacia la cama y se inclinó sobre la esposa, y con las mismas manos que enlazaba toros en Arroyo Blanco acarició el copioso cabello de doña Isabel, ahora medio desordenado, y luego tomó, algo nervioso, su primer hijo varón como si se tratara de la más fina copa. Lo nombrarían Serafín Gualberto; era el 2 de julio de 1846.

-Este sí se salvará, le dijo con los ojos a la madre, recostada ya contra el espaldar. Antes, el 28 de julio de 1845 había nacido la primera hija, Ana del Carmen, fallecida a los pocos días de venir al mundo. En total, Isabel María tuvo 22 embarazos; de los 17 logrados, 10 descendientes arribaron a la adultez, entre ellos, Serafín alcanzaría la mayor notoriedad, al convertirse en el más ilustre de los patriotas espirituanos, participante en las tres contiendas contra el colonialismo español y mano derecha de José Martí en su misión de limar los resquemores entre los caudillos de la Guerra Grande y los combatientes que estaban ansiosos por enjaezar los caballos por primera vez.

NO DESEO VIVIR SIN DIGNIDAD

Tempranamente, Serafín comprendió que la libertad no le tocaría la puerta de casa. Desde su alzamiento en Los Hondones, Sancti Spíritus, el 6 de febrero de 1869, hilvanó una épica, distinguida por sus subordinados y por los jefes militares a quienes prestó servicio durante la contienda, entre ellos, Honorato del Castillo, Ángel del Castillo, Máximo Gómez, Ignacio Agramonte y Carlos Roloff.

A la hora de escribir a la familia, a Sánchez Valdivia el cansancio de la jornada le pesaba menos de lo que las crines a un potro de los que solía montar en San Marcos, cuando jovenzuelo. O sea, ni un millo. Corría el 23 de mayo de 1887; ese día a lo mejor el guerrero estuvo de paso por la plaza de Santo Domingo y vio la mansión donde residió Hernán Cortés, el conquistador español que también pisó la villa espirituana



El guerrero cayó en combate en el Paso de las Damas, Taguasco, el 18 de noviembre de 1896. Óleo del pintor Francisco Rodríguez

Investigadores del Museo Casa Natal Mayor General Serafín Sánchez Valdivia refieren que, por disciplina, el paladín depuso las armas en Ojo de Agua el 28 de febrero de 1878 y así se acogió a la capitulación con la metrópoli; aunque no la aceptó por principios. Su opinión lo revela: "El Zanjón fue en el fondo una cobardía, en la forma una vileza infame y en sus funestos resultados una traición execrable contra Cuba".

Explicable por qué suscribió el acta de la Protesta de Jarao, liderada por Ramón Leocadio Bonachea el 15 de abril de 1879, y volvió a las armas durante la Guerra Chiquita. Debido al fracaso de esta, salió hacia Estados Unidos desde la costa norte de Las Villas el 1 de agosto de 1880; un día antes, el ya entonces Mayor General escribió a su madre: "Me marcho contento porque al fin salgo huyendo de esta tierra en la que no deseo vivir sin dignidad en medio de tanto esclavo traidor (...) yo siempre escribiré desde el extranjero".*

Apenas días residió en Nueva York, de donde partió rumbo a República Dominicana, tierra que lo cobijaría por más de 11 años y testigo de su apoyo al Plan Gómez-Maceo (1884-1886).

EL MÁS SANTO DE LOS SACRIFICIOS

4 de abril de 1881. Falta poco para que la noche duerma a Santo Domingo. Desde la desembocadura del río Ozama, los pitazos anuncian que un vapor atracará pronto y, a esta hora, Serafín toma la pluma para responder una carta de su padre, llegada junto a otras de su esposa Josefa Pina Marín (Pepa).

"La contesto con inmenso placer —le indica el hijo de 34 años—. Me refiere Ud. en ella su situación presente y la de la familia

que nada tiene de halagüeña, y á la verdad que esto me hace sufrir muchísimo; pero en descargo de mi conciencia debo decirle que si existe responsabilidad, no es mía por ningún acto de mi pasado, y sí lo es, de los que durante cuatro siglos hace la desgracia de Cuba, país digno de mejor suerte. Me refiero solamente á los gobernantes de España".

"(...) Aquí vivo pobre, es verdad, pero soy mío", le subraya a José Joaquín el hijo de 34 años, quien había montado una "tiendecita", según le comenta a su padre, gracias a la ayuda monetaria de dos emigrados e independentistas: el abogado espirituano Ignacio Belén Pérez y el doctor santiaguero Ulpiano Dellundé, amigo de Martí.

En la misiva, Serafín le confiesa que al no acostumbrase a "llevar el pesado yugo del esclavo", hace 12 años rompió con todo; "pasé por encima de todo, resignándome á todos los sacrificios, (...) sin mas ideal que conseguir el bien estar para mi Patria, para mis hermanos y para mi familia: ningún otro interés me ha llevado hasta este sacrificio el mas noble y el mas santo: el sacrificio por los demás".

A la hora de escribir a la familia, a Sánchez Valdivia el cansancio de la jornada le pesaba menos lo que las crines a un potro de los que solía montar en San Marcos, de cuando jovenzuelo. O sea, ni un millo. Corría el 23 de mayo de 1887; ese día a lo mejor el guerrero estuvo de paso por la plaza de Santo Domingo y vio la mansión donde residió Hernán Cortés, el conquistador español que también pisó la villa espirituana.

Nada de lo que les ocurría a los suyos en Cuba le resultaba indiferente a Sánchez Valdivia. En aquella misiva dirigida a su madre, mostraba su dolor por la muerte de dos hijos de su hermana Domitila y su esposo. "(...) supongo que ellos todavía estarán inconsolables sobre todo la pobre Domitila con la pérdida de sus hijos y particularmente de su hija de 17 años".

Las estudiosas Eunice Rosell Gómez y Miriam Mata Ortega, del referido Museo Casa Natal, han vuelto en más de una oportunidad sobre la correspondencia cursada entre el paladín y sus hermanos Elías, Raimundo, Plácido y Esteban. "Las cartas están dedicadas no solo a los habituales temas familiares; sino, en gran medida, a analizar aspectos referentes a la situación sociopolítica en Cuba y a la preparación de la Guerra Necesaria", exponen las investigadoras.

De regreso a Estados Unidos en 1892 para colaborar con José Martí en la organización de la contienda, Serafín prosigue comunicándose con su familia; confirmado por la respuesta enviada desde Cayo Hueso, el 12 de julio de ese año, a Plácido, que sentía enorme respeto por su hermano mayor y a quien le consultaba los más diversos tópicos.

En torno a la inquietud de Plácido relacionada con el robo de ganado, el patriota le pide actuar con serenidad y le expresa: "(...) ten presente que ese Pueblo no es malo, ni es indiferente ni está abyecto sino que allí los malos, los abyectos y los miserables son aquellos unos cuantos que lo dirigen".

Siendo coherente con ese ideal, en la noche del 24 de julio de 1895 desembarca por Punta Caney, al sur de Sancti Spíritus, al frente de una expedición, encabezada, además, por los generales Carlos Roloff y José María (Mayía) Rodríguez. De ello da cuenta a Pepa, su esposa: "(...) hemos entrado aquí como en nuestra casa. (...) ¡Viva Cuba! Y te quiere mucho, tu Serafín".

Poco después de arribar a suelo patrio, el Mayor General espirituano asume la jefatura interina de la Primera División —operaba en los distritos de Sancti Spíritus, Remedios y Trinidad— del IV Cuerpo de las huestes mambisas, y la dirección de este a partir de diciembre del propio 95.

Con excepción de Benito, muerto por complicaciones hepáticas, para 1896 todos los hermanos de Serafín: Plácido, Raimundo, Esteban, Elías y José Joaquín (Tello) estaban incorporados a las fuerzas lideradas por el Mayor General, cuyo padre había fallecido en 1895 de disentería.

La madre, Isabel María, tampoco se resignó a la tranquilidad hogareña y se fue a la manigua, acompañada de sus tres hijas: Domitila del Carmen, Josefa María y Julia América. Ante todo, partió con un pensamiento fijo: reencontrarse con Serafín.

Campamento de El Saltadero, primero de octubre de 1895. Las tres estrellas relucían sobre los altos hombros del hijo; luego de más de 15 años de ausencia, la madre no reparó en ello. Únicamente atinó a abrazarlo, a besarlo, a buscar sus ojos; eran los mismos ojos con que la había mirado José Joaquín el día de su alumbramiento, después que la comadrona le puso entre sus brazos a Serafín, envuelto en un paño más blanco que las flores de mariposa.

Nota: En esta y otras cartas citadas se respeta la ortografía original. *Escambray* agradece la colaboración del colectivo del Museo Casa Natal Mayor General Serafín Sánchez Valdivia para la realización de este reportaje.



Órgano Oficial del Comité Provincial del Partido en Sancti Spíritus

Fundado el 4 de enero de 1979

Directora: Gisselle Morales Rodríguez
Jefe de Información: Reidel Gallo Rodríguez
Editora: Yoleisy Pérez Molinet

Diseño: Yanina Wong y José A. Rodríguez Corrección: Miriam López y Arturo Delgado E-mail: cip220@cip.enet.cu Teléf. 41323003, 41323025 y 41323047

Dirección: Adolfo del Castillo No. 10 Código Postal: 60 200. Sancti Spíritus Impreso en Empresa de Periódicos. UEB Gráfica Villa Clara. ISSN 9664-1277